

EL SANTUARIANO

Periódico de intereses generales

Publicación mensual

Director Eusebio M. Gómez

Año XIII

El Santuario. Julio 30 de 1932

Número 128

Industrialización Patriótica

Mucho tiempo hace que "El Santuario" viene aclamando la industrialización de nuestra Patria, lo que haría efectiva su independencia iniciada solamente, cuando a principios del siglo XIX se lanzaron nuestros padres a arrebatársela políticamente, a costa de su sangre y de mil y mil sacrificios.

Colombia está políticamente libre desde el año de 1819 cuando, en el Puente de Boyacá, Bolívar y sus ilustres compañeros, hicieron morder polvo a Barreiro. Pero por falta de industrias tuvo que seguir Colombia esclava de las naciones que le arrancaron su oro por el pan y vestido, y, lo que es peor, por cosas inútiles y muchas de ellas perjudiciales y desmoralizadoras.

Hemos gritado a voz en cuello contra el extranjerismo exagerado; pero, ¿quiénes leen un humilde periódico provinciano que no tiene el atractivo de la destructora política que fomenta odios de hermanos que debiéramos vivir unidos, compactados, trabajando solamente por el bien moral y el material de nuestra Patria querida, llamada—si nos compactamos—a ser grande, sobre otras naciones grandes?

Con satisfacción y entusiasmo adoptamos como editorial el editorial del N° 1052 de "La Buena Prensa". Ojalá todos los diarios y periódicos se propusieran trabajar por sacar a Colombia de esta postulación, de este marasmo en que se encuentra para levantarla moral y materialmente haciendo a un lado los odios que lejos de favorecerla la empujan a la más completa destrucción.

Ya es tiempo de tener experiencia, o ya no la vamos a tener jamás.



Doctor BERNARDO GOMEZ BOTERO

muy distinguido hijo de esta ciudad, quien acaba de optar brillantemente el título de Doctor en Derecho y Ciencias Políticas, en la Universidad de Antioquia. Su tesis de grado ha sido justamente encomiada por el eminente jurista Dr. Julio E. Botero. Al congratularnos con nuestro querido amigo Dr. Gómez Botero, le deseamos muchos éxitos en su carrera.

QUERER

"El nacionalismo de hoy pide con voz imperativa que la industria nacional prospere, para que el país adquiera vida."

"Ver tantas riquezas naturales de nuestra patria inexploradas e infecundas; reconocer en el ambiente de la república poderosas capa-

idades intelectuales estériles y olvidadas; sentir la energía activa y propulsora de una raza, y tener que entregar el campo a ambiciones extranjeras; poseer legítimos derechos y ser suplantados; gozar de la superabundancia de una tierra privilegiada, y contemplar los brazos cruzados; adivinar las calamidades de los días sin pan, y oír el lamento de los hogares con hambre, es algo que entristece que hierre, que mata. El simple recuerdo de esa triste realidad engendra un dolor que corroe."

"Pero así como las enfermedades no se curan con gritos, en ésta, que es una epidemia colombiana, han de aplicarse sin demora los remedios salvadores, si buscáramos una reacción saludable que vuelva la perdida vitalidad."

"Por fortuna, el modo de reparar este mal se halla en nuestras manos; basta solamente querer individual, un querer nacional."

"Queramos, y la Patria se ha salvado."

"Es inconcebible que siendo nosotros un pueblo de recursos inagotables, despreciemos lo nuestro y suspiremos por lo extraño; estulticia tener llenos los graneros del bienestar, que dan paz y tranquilidad, y suspirar por partículas de naciones lejanas que traen el veneno del desasosiego; raya en locura contar con una patria grande e intentar con criminal descuido ser aplastados con ella bajo la piedra de una eterna ruina."

"Pudo quizás mermarse nuestro aprecio por la patria en los días en que fué muy fácil y abundante la existencia, porque la prosperidad embota a veces y causa olvido; que la necesidad nos sirva de acicate."

"Y para lo nuestro, amor!"

AMOR A MARIA

Amor a María

SEÑALES DE AMOR A MARIA

La séptima señal de un verdadero amor a María es amar y honrar a San José, su castísimo esposo.

Las prerrogativas de San José, lo colocan en un rango aparte, entre todos los santos. Asegura san Juan Damasceno que ninguna otra dignidad podrá acercarse jamás a la de esposo de la Madre de Dios.

Cuando el Evangelio quiere describir los favores que la Virgen de las vírgenes recibió de la Divina Bondad, sólo dice: "María, de la cual nació Jesús. Ni los ángeles ni los hombres sabrán añadir cosa alguna a la grandeza que semejantes palabras revelan. Así también cuando dice que José es "Esposo de María". Esto es el resumen de todas sus grandezas. Si es esposo de María, también es padre de Jesús, ya que lo que produce la heredad es del dueño de la heredad. Y María es de José. Por tanto Jesús es de José, porque Jesús es fruto de María. Entre los que se unen por los lazos del matrimonio debe existir, si no una igualdad perfecta, por lo menos una cierta proporción. Qué debemos pensar pues, de José a quien Dios juzgó digno de ser el esposo de la más pura de todas las criaturas? Entre todos los ángeles y hombres, no hay uno solo que fuese más digno que José de vivir en compañía de la Madre de Dios y de ser el jefe de la Sagrada Familia. María amaba en él al que Dios le había dado por guardián de su virginidad; lo amaba y lo ama más que a todo el resto de las criaturas, ángeles y hombres.

Si le consideramos padre de Jesús, el pensamiento humano se detiene espantado! Aquel por quien todas las cosas fueron hechas, dice a José: "Tú eres mi Padre" sobre la tierra, como mi Eterno Padre lo es en los cielos. José dice a Jesús: "Tú eres mi hijo". José era Padre de Jesús en la opinión de los hombres, y lo era realmente y delante de Dios. María también lo reconoció Padre de Jesús cuando en el templo exclamó: "He aquí que tu Padre y yo te buscábamos, muy afligidos"!

Podríase preguntar: Quién ha recibido favores más extraordinarios que Juan el Precursor, que derramó el agua bautismal sobre

la frente del Salvador; o que el apóstol muy amado que descansó su cabeza sobre el pecho del divino Maestro? Contestamos: San José que recibió las caricias de Jesús por espacio de treinta años. . . .

Más grande que los patriarcas y profetas, San José vió con sus ojos, cubrió con sus besos paternales, estrechó contra su corazón y alimentó con su pan a Aquel cuyo nacimiento apenas se atrevieron a esperar los patriarcas después de un gran número de siglos. . . .

San José no derramó su sangre por Jesucristo, como los mártires. Pero María tampoco la derramó, y sin embargo la Iglesia la llama Reina de los mártires. ¿Porqué no daremos a José el título de Rey de los mártires? ¿No se expuso a la muerte para defender al Divino Niño? ¿No sufrió por Él las más crueles angustias? ¿No agotó sus fuerzas y su vida en un duro trabajo para procurarle el pan cotidiano? No estuvo con María al pie de la cruz; pero presenció la profecía de Simeón y la espada que traspasó el corazón de María, traspasó también el de San José. . . . ¿Cuántas veces, cuando José y María se hallaban reunidos a solas, no se comunicarían sus reflexiones dolorosas sobre el porvenir reservado al Divino Niño? "Cuántas veces volverían a leer, reunidos, esas páginas desgarradoras de los profetas que refirieron con anticipación las crueles escenas de la pasión y muerte de Jesús? ¿Cuántas veces no cambiarían miradas cargadas de lágrimas muy amargas pensando que los miembros delicados de su Hijo muy amado serían clavados en la cruz y su carne destrozada hasta el punto de que pareciese no tener ya apariencia humana? ¿Cómo comparar los sufrimientos de los mártires con los de José y con el valor con que reprimió sus sentimientos dolorosos, para no añadir cosa alguna más a las amarguras de su Santísima Esposa, y no presentar sino un rostro tranquilo y sonriente al Divino Niño, cuya custodia le estaba confiada?

Después de María, la Virgen por excelencia, el más perfecto modelo de la castidad virginal que brilló con destellos divinos en el mundo,

fue San José. La pureza perfecta e inalterable de los querubines y de los serafines, que están ante el trono de Dios en el cielo, no era suficiente para aquel que debía ser jefe de la Sagrada Familia; para aquel a quien el mismo Dios había de obedecer como a su Padre. . . . Pero si era suficiente la pureza más que angelical de San José. . .

El profeta Jeremías y Juan el Precursor fueron santificados antes de su nacimiento. San José, incomparablemente más digno que aquellos, debió también ser santificado, con más razón, antes de contemplar la luz del sol, al decir de sabios expositores. De este modo, un orden perfecto reinaba en la Sagrada Familia: El Hijo poseía la santidad por naturaleza; la madre por un privilegio singular de inmunidad, y el padre, por la anticipación de la gracia santificante. Teólogos muy célebres, como Gersón, Isolano, Tomás Trujillo, Santiago de Valencia, Diego de la Vega, Salmerón, Osorio, Morales y otros, van todavía más lejos, enseñando que José fue confirmado en gracia desde el momento de su santificación. . . .

Sin hablar de las encantadoras virtudes de José: humildad, paciencia admirable, resignación, obediencia perfecta, mansedumbre, etc. etc., diremos que por lo que más se complace la Virgen María en los honores que tributamos a su santísimo Esposo, es por el amor tan grande con que amaba a Jesús. Este amor del castísimo Patriarca se aumentaba sin cesar por un cúmulo de circunstancias dignas de meditación profunda y de alta contemplación. Sólo las miradas de paloma que al Niño Jesús, trabajando en el Taller de Nazaret, le dirigía a su santísimo Padre, eran capaces de producir incendios de amor en los corazones más fríos de la tierra. Digamos tan sólo, que después de María, nadie amó a Jesús en el cielo y en la tierra, como el bienaventurado San José.

Los lazos que unían a esta augusta Trinidad de la tierra, subsisten todavía en el cielo. Jesús, María y José, forman un orden particular, porque son la Familia de Dios. Los ángeles y los santos son los amigos y servidores de esta santa

Familia.

Enseñan los doctores que uno de los medios más poderosos para avanzar en la virtud y para agradar a María, es hacerse amigo de San José y que ella misma tendría en poco los honores que se le tributan, si se olvidara a San José. . . . Por eso en el cielo, Jesús y María, no sólo obedecen a San José, sino que espían sus menores deseos para cumplirlos al instante y se complacen en decir a los que ruegan: "Id a José".

San José es el modelo de la vida interior; gusta de ayudarnos en las necesidades de la vida; por su intercesión se obtiene la gracia de una buena y santa muerte, lo cual es el coronamiento de todas las gracias.

(Extractos de "Suma de las grandezas de María")

P. M. G. Pbro.

CONFERENCIA

dictada por nuestro colaborador, Dr. Sigifredo Gómez G., en el "Valle de María" de esta ciudad, el día 23 de junio del corriente año.

Señores:

Es un verdadero atrevimiento el mío el hecho de presentarme a ocupar este sitio ya exaltado por los que me han precedido en el uso de la palabra, pero la voluntad de la H. Junta encargada de elaborar el programa para este simpático festival, ha sido el que yo dé la nota discordante en este concierto y la buena voluntad que me acompaña para contribuir con mi inútil contingente en lo que se relaciona con el adelanto de la educación en este querido Santuario, no me ha permitido rehusar esta carga tan pesada para mí. . . .

Muchos y muy importantes han sido los temas de Higiene que han surgido en mi mente en estos días para cumplir mi cometido, pues a nadie se oculta la importancia que adquiere cada día esta ciencia que debe ser conocida por todo el mundo, al menos en lo que se refiere a sus preceptos generales, sencillísimos de poner en práctica y con lo cual se consigue la conservación de la salud, fin primordial de la Higiene.

Quiero en esta ocasión hacer un ligero bosquejo de lo que es la te-

rrible enfermedad conocida por el vulgo con el nombre de tisis, o sea de la tuberculosis pulmonar; me mueve a ello, la generalización tan marcada que se nota en los últimos días de tan espantoso flagelo, como también el deseo de que vosotros niños que apenas empezáis a dar vuestros primeros pasos en el camino de la vida, os propongáis a mantener vuestros pulmones sanos como los tenéis en estos momentos y así podáis proporcionarnos la alegría del vivir. . . .

Esta enfermedad es conocida desde tiempos muy remotos, pero sólo en el año de 1881, encontró Koch su causa, o sea el microbio productor, conocido con justicia con el nombre de bacilo de Koch. Es, por desgracia, una de las enfermedades más extendidas, pues se encuentra en casi todos los lugares de la tierra y debido a la predisposición que el hombre tiene a la enfermedad, existe el dato estadístico espantoso de que aproximadamente una octava parte de los hombres muere de tuberculosis. No se nos oculta, señores, que la enfermedad que nos ocupa representa una enorme pérdida real de trabajo y de riqueza para el país ya que produce un gran número de víctimas y además mantiene en estado latente una enorme cantidad de energías vitales.

La introducción en nuestro organismo del material que contiene el microbio, se efectúa por el aire respirado; un tuberculoso arroja al suelo una enorme cantidad de bacilos con el esputo; éste se deseca por medio del polvo que flota en la atmósfera, penetran los gérmenes en los pulmones en donde se radican hasta que les llega una oportunidad, v. g. un catarro mal cuidado, una neumonía, un exceso de cualquier naturaleza y entonces estalla la enfermedad. En el aparato respiratorio de este nuevo enfermo, se alojan los microbios que expulsó el primero con sus esputos; allí viven, allí se multiplican y de allí salen en grandes cantidades por medio de la expectoración para difundirse de nuevo en la atmósfera de las habitaciones, de las calles y de los lugares públicos, para posarse en los muebles, en los techos, en los pisos y en las paredes, para penetrar por fin con el aire respirado en los pulmones de nuevas personas en donde encuentran siempre campo fér-

til y propicio a su modo de vivir.

Además de la infección por el aire, hay que pensar en la posibilidad de la infección por la vía intestinal mediante la deglución de la materia infecciosa; así se explica la transmisión de la enfermedad de los animales domésticos al hombre, v. g. la transmisión de la tuberculosis de las vacas por la leche y por la carne.

A pesar de esta enorme difusión de los bacilos y de las numerosas posibilidades de infección, causa maravilla que tantas personas queden exentas de la enfermedad. Una circunstancia puesta ya de manifiesto por Koch y que hay que recordar ahora es la lentitud del desarrollo del microbio; esto explica la posibilidad de que sea expulsado el germen del cuerpo antes de que se fije. Otra circunstancia más importante aún es la predisposición individual, ese factor que no podemos explicarnos, pero del que no podemos prescindir; de todos los que tienen microbios en el cuerpo, sólo enferman aquéllos en los cuales el virus ha podido prender.

Es muy notable que la predisposición a la tuberculosis tenga con frecuencia su expresión en la debilidad en la constitución del cuerpo; esta debilidad se halla en personas procedentes de familias castigadas por la tuberculosis.

El Doctrinario

Bajo la hábil dirección de D. Tulio Naranjo Peláez, ha visto la luz pública en la importante ciudad de Támesis un simpático hebdomadario bautizado con el nombre de "El Doctrinario", del cual hemos leído con especial gusto los dos primeros números.

Al saludar cordialmente al nuevo colega, hacemos los más fervientes votos por que no desmaye en la noble tarea que ha emprendido.

Agradecidos, correspondemos el canje.

Información Social

A ingresar a la Santa Comunidad del Buen Pastor, siguieron para Medellín las virtuosas señoritas santuarianas, Sixta Tulia y Emelina Aristizábal Duque.

Después de varios días de permanencia entre nosotros, regresó a San Carlos el señor Pacífico Ramírez.

Con el fin de ingresar a la Comunidad de San Juan de Dios, siguió para Bogotá el apreciable y virtuoso joven Miguel A. Gómez S., hijo de nuestro amigo muy querido Nepomuceno Gómez.

Que persevere en los santos propósitos de perfeccionarse, son nuestros votos.

Procedentes de Medellín nos visitan D. Clemente Zuluaga, D. Emilio J. y D. Horacio Gómez Z.

También nos visitaron, procedentes de la misma ciudad las señoritas Agripina Gómez, Emelina, Tulia y Rosmira Ramírez; Carolina y Emma Zuluaga Azuero, Lía Giraldo Gómez y los jóvenes Adalberto Giraldo, Salvador Antonio, Jesús y Antonio J. Zuluaga; Miguel Antonio y Carlos Hoyos y Luis Antonio Arcila.

Para Sabaneta siguió nuestro apreciado amigo y distinguido artista Luis Antonio Gómez Salazar. Que tenga un viaje sin contratiempos y que regrese pronto son nuestros votos.

Tuvimos ocasión de saludar a nuestros bien queridos y distinguidos amigos Dr. Mauricio Ramírez G., Germán, Leocadio y Antonio Gómez y Jesús A. Rivera, quienes estuvieron entre nosotros, procedentes de la vecina ciudad de Marinilla.

También nos fue muy placentero saludar a nuestros buenos amigos Nepomuceno y Jesús Giraldo, quienes nos visitaron procedentes de Granada.

Procedentes de Cocorná nos visitaron nuestros amigos Ramón E. Serna y Noé Zuluaga.

Después de varios días de permanencia entre nosotros, regresó a Versalles nuestro bondadoso amigo y coterráneo Pbro. D. Ramón Zuluaga R.

También regresaron a Versalles la señora María Antonia Zuluaga v. de Gómez y sus señoritas hijas Lola y Clara Inés.

Para la misma población siguió la señora Doña Felicia Zuluaga.

Regresó de Armenia (C.) el señor Ramón Emilio Hoyos G. Lo saludamos atentamente.

Para la Unión siguió el señor Policarpo Gómez Z., y para Medellín el señor Néstor Emilio Gómez G.

Estuvo en la ciudad la señora

Doña Ramona Gómez de S., procedente de Marinilla.

También nos visitó procedente de Envigado nuestro apreciado amigo Pbro. Dr. Norberto Ramírez.

También nos fue muy satisfactorio estrechar la mano de nuestro querido y respetado amigo Pbro. Dr. Lubín Gómez Hoyos, Canónigo Magistral de la Catedral de Medellín.

El 24 de los corrientes fue visitado el templo de San Judas por un crecido número de peregrinos de Medellín, quienes vinieron a pedir remedio a sus necesidades al "abogado de los casos desesperados". Grande es el entusiasmo con que se ha extendido la devoción del glorioso Apóstol en Medellín y demás poblaciones del Departamento, y por eso El Santuario, en donde se venera la imagen del gran taumaturgo, se ha convertido en un lugar de peregrinaciones.

El domingo último estuvieron entre nosotros nuestro querido y distinguido amigo Dr. José Miguel Jiménez A., Secretario de Gobierno del Departamento, el Dr. Salvador Jaramillo Villa y D. Gabriel Castro.

Procedentes de Marinilla nos visitaron el ilustrado y virtuoso Cura de aquella ciudad, Pbro. Dr. Mateo de J. Toro, y nuestro distinguido amigo y coterráneo Presbítero Leandro Pineda. Tanto éste, como aquel gozan de merecidas simpatías entre nosotros.

Pbro. Agustín Gómez G.—Procedente de Amagá, de donde es Cura, nos visitó este distinguido y virtuoso sacerdote santuariano, apreciado amigo nuestro y uno de los principales benefactores de este periódico.

El P. Gómez G. siguió para Bogotá con el fin de asistir a la profesión solemne que el 31 de los corrientes, hará su señorita hermana Laura Elvira, de la Comunidad de las Salesianas.

Nuestro bondadoso y distinguido amigo Pbro. Dr. Policarpo M. Gómez, digno cura párroco de Granada y benefactor de nuestra hoja, nos visitó.

Nuevas religiosas.—En el día de mañana profesarán en la Comunidad de las RR. Hermanas Salesianas de Bogotá las virtuosas y distinguidas señoritas santuarianas Mariana Zuluaga, Laura Elvira y Rosa María Gómez G. Felicitamos sinceramente a las nuevas

religiosas salesianas y a sus apreciadas familias.

Procedente de Cocorná, nos visitó nuestro querido amigo D. Joaquín Hoyos G.

Atento saludo de bienvenida presentamos al bondadoso Sr. Lino Londoño, quien después de varios meses de ausencia ha regresado a esta ciudad. El amigo Londoño, después de haber sido sometido a una delicada operación, se encuentra bien. Nos alegramos

Procedentes de La Ceja estuvieron en la ciudad las distinguidas y virtuosas religiosas santuarianas Sor Dolores Pineda y Sor Rosario Zuluaga, Hijas de María Auxiliadora.

Tuvimos ocasión de saludar al Pbro. Jesús A. Duque, virtuoso Cura de Venecia.

Regresó a Medellín, el joven Luis Eduardo Gómez G., apreciado amigo nuestro.

Nuestro amigo D. Ramón Zuluaga instaló un magnífico radio en su casa de habitación, situada en la carrera Gómez Duque.

Dña. Aurelia Duque de A.

Con positivo pesar registra EL SANTUARIANO la noticia de la muerte de esta virtuosa matrona, acaecida en los últimos días del mes próximo pasado.

En esta hora de dura prueba, acompañamos a toda su apreciable familia, muy especialmente a nuestros buenos amigos José Enrique y Salvador Zuluaga, nietos de la finada.

LUCTUOSAS

Dña. Josefa Valencia v. de García

Contaba más de cien años cuando devolvió su alma a Dios, el 1º de los corrientes, esta anciana. Paz a su tumba, resignación para su familia.

También tenemos qué lamentar la muerte de los señores Ramón Salazar y Benicio Gómez y de la señora Carmen Giraldo de García. Para los suyos enviamos nuestra sincera expresión de pesar.

Dña. Filomena Gutiérrez v. de L.

En El Peñol murió el domingo último esta apreciable matrona. A toda su familia enviamos nuestro pésame, especialmente a D. Rafael Quintero y a su señora Doña Carmen Julia Zuluaga G., hija de la finada.

D. José M. Orozco G.

El 28 de Junio último dejó de existir en la ciudad de Támesis, este distinguido y virtuoso ciudadano, tronco de una apreciable familia de aquella sociedad, y padre de nuestro apreciado y distinguido amigo Dr. Salvador Orozco, a quien enviamos nuestra sentida expresión de pesar.

NTRA. SEÑORA DE CHIQUINQUIRA. FIESTA PATRONAL

La fiesta de Ntra. Señora de Chiquinquirá, Patrona del Santua-



rio, fue celebrada el 9 con igual pompa con que ha sido celebrada todos los años.

El Santuario se enorgullece de tener por su Patrona a la que ha sido proclamada *Reina de Colombia* y celebra la fiesta patronal con entusiasmo y fervor rebosantes.



NUESTRA SEÑORA DEL CARMEN

También con gran solemnidad se celebró la simpática fiesta de la popularísima advocación de Ntra. Sra. del Carmen. Apesar de la terrible crisis que atravesamos, esta fiesta anual no ha decaído, sino que cada año se celebra mejor.

Felicitemos muy cordialmente al Sr. Pbro. Ramón L. Gómez que con tanto entusiasmo y fervor levanta y formula la gran devoción a Ntra. Señora del Carmen.

FIESTA DE SANTA ANA

También solemnemente se celebró el 26 la fiesta de Santana, madre de nuestra querida Madre.

Ojalá todos los verdaderos devotos de María, fomenten la devoción de su madre Santa Ana.

EL SEMINARIO EN EL SANTUARIO

El 21 de Julio tuvimos los hijos del Santuario el placer de recibir en nuestra población al Seminario de esta Diócesis, que en preciosa romería, vino a visitar el templo de S. Judas.

Presidió la peregrinación el Sr. Rector del Seminario Pbro. Dr. Juan Manuel González, a quien también acompañó el Sr. Pbro José Rosendo López.

Al llegar, los seminaristas entonaron el Himno Mariano, y la banda Santa Cecilia tocó una alegre marcha.

Todos los habitantes de la población y muchos de los campos, se congregaron para recibir el Seminario; y al son de la alegre música, se condujo a esta respetable comunidad al templo de S. Judas.

Antes de llegar al templo dicho, el Rector del Colegio de S. Luis, Sr. Pbro. Joaquín M^a. Giraldo, dió desde un balcón, el saludo de bienvenida, el que terminó con un entusiasta ¡viva! al muy amado P. Juan. El Sr. Rector Dr. González contestó el saludo en frases cortas pero llenas de unción y de agradecimiento.

Siguió la marcha hacia el templo de S. Judas, donde se iba a celebrar la Santa Misa.

La plaza estaba adornada con arcos trabajados con arte y gracia, y el altar bien decorado.

Con solemnidad celebró la Santa Misa el Pbro. Dr. González, en la que oficiaron como Diácono y Subdiácono respectivamente los seminaristas Roberto Giraldo y Juan

de Jesús Zuluaga, hijos del Santuario. La misa fué cantada por todos los seminaristas lo que hizo más simpático este espectáculo que por primera vez contemplamos aquí.

Después de la misa se dirigieron los seminaristas al Colegio de Señoritas, donde las RR. Hermanas Salesianas le tenían preparada una refección.

El resto del día se ocuparon en visitar los lugares históricos unos, y los 15 seminaristas santuarianos fueron a visitar sus familias.

Todo el día fué de júbilo y piedad. El corazón se repletaba de regocijo al ver esa pléyade de futuros sacerdotes, humildemente postrados ante el Divino Prisionero del Sagrario, en los distintos templos, orando y cantando alegres himnos al Amante Jesús y a su tierna Madre y Madre nuestra.

A las 3 p. m. antes de partir se congregaron en la iglesia parroquial a recibir la bendición con el Divino Sacramento y cantar una Salve de despedida a la Virgen.

Día de mucho júbilo fue para El Santuario esta importante visita, que deja muy gratas impresiones en esta ciudad que es una de las que, relativamente, tiene más hijos en el Seminario.

San Judas Tadeo, a quien el Seminario vino a visitar, corresponderá con su intercesión, consiguiendo de Dios las gracias que se le han pedido.

El templo de S. Judas seguirá siendo un lugar de peregrinaciones donde el Abogado en los casos desesperados, atenderá benigno a sus devotos y les alcanzará el remedio de sus necesidades.

Ignacio Giraldo R.

REMATE

El día diez y siete de Agosto de mil novecientos treinta y dos a las doce m. d. se dará principio en este Juzgado al remate de los siguientes bienes: La cuarta parte de una casa de tapias y tejas de dos pisos por indiviso situada en la cabecera de este Distrito, en la calle salida para Granada alinderada así: Por el frente con la calle dicha; por el Oriente linda con herederos de Pedro Giraldo y dando una vuelta a encontrar lindero con solar que fue de Betsabé Ramírez, lin-

dando con esta a una chamba vieja; por esta de para arriba lindando con propiedad que fué de Es-maragdo Gómez hoy de José Aristizábal, a un mojón de piedra que está en la esquina de una cocina y de aquí directamente por sus vueltas a salir a la calle primer lindero.

Dicha cuarta parte fué avaluada en setenta y cinco pesos (\$ 75.00) oro.

2° La mitad de un lote de terreno en cultivo con casa de tapias y tejas en el paraje de "La Chapa" de esta jurisdicción con todas sus entradas y salidas de costumbre, demás mejoras y anexidades y alinderado así:

- De la entrada al arado, lindero con los Ocampos; siguiendo de para abajo, lindero con los mismos a una chamba en donde se linda con Efraín Pineda R.; de aquí por chamba de travesía a encontrar lindero de Antonio Ocampo; de aquí para arriba lindando con éste hasta la esquina de la chamba; voltea de para abajo por una mata de imperial y en partes por una chamba vieja lindando con los Ocampos al punto primer lindero.

Fue avaluada dicha mitad en ciento veinticinco pesos oro..... (\$ 125.00).

3°. La mitad de un lote de terreno con casa de tapias y tejas situado en el paraje de "Perico", Jurisdicción de este Distrito y alinderado así:

De una cuchilla, lindero con propiedad de Jesús Aristizábal a caer a la quebrada; quebrada arriba a una mata de guineo; de allí directamente a encontrar lindero con vega de Rosendo Aristizábal; de aquí lindando con esta vega a salir al camino del "Mono" se sigue camino abajo hasta encontrar lindero con propiedad de Jesús Aristizábal, primer lindero.

Fue avaluado dicha mitad en la suma de noventa pesos (\$ 90.00) oro.

El remate durará por lo menos tres horas (Art. 1.043 del C. J.).

Será postura admisible la que cubra las dos terceras partes del avalúo, previa la consignación del porcentaje legal.

Estos inmuebles fueron embargados en el juicio ejecutivo de Miguel M. Mejía contra Marcial, José Joaquín y Tiberio Ocampo.

El Santuario, Julio 18 de 1932.

Julián Salazar G.
Secretario

El suscrito Director de EL SANTUARIANO hace constar que el original del anterior aviso de remate, trajo adherida y debidamente anulada por el Sr. Secretario del Juzgado, la estampilla de rigor.

Eusebio M. Gómez R.

TARJETAS

JACOBO RIVERA, ELENA ROJAS DE R., JESUS ANTONIO RIVERA Y SEÑORA
y demás familia

agradecen positivamente a todas las personas del Peñol y otras poblaciones las manifestaciones de condolencia que muy finamente les hicieron con motivo de la muerte de su hijo y hermano Julio.

Junio de 1932.

MIGUEL ANGEL GOMEZ S.

al partir para Bogotá a entrarse de religioso, se despide de la querida sociedad santuariana y de una manera especial de los jóvenes con quienes ha llevado una vida más íntima. A aquellos jóvenes que lo hayan acompañado en algunos deslices, sobretudo en el abuso del licor, les suplica que abandonen ese camino que les traerá muchas amarguras y la mayor desgracia que será la pérdida de las almas.

Junio de 1932.

CRISOSTOMO RAMIREZ S.

da muy cordiales agradecimientos a todas las personas que de una u otra manera manifestaron hacer-se participantes de su duelo por la muerte de su querida esposa
Rosario Orozco de R.

Junio de 1932.

EL ORIENTE ANTIOQUEÑO

A nuestra mesa de redacción ha llegado el número primero de esta importante revista, órgano de la LIGA ORIENTAL, creada por la Asamblea Industrial reunida en esta ciudad en los primeros días del mes de Enero del corriente año.

Nítidamente editada en la Tipografía Industrial de Medellín y

de selecto material, "El Oriente Antioqueño" merece el apoyo de todos los buenos ciudadanos, toda vez que los fines que persigue son altamente patrióticos.

EL SANTUARIANO registra con júbilo la aparición de tan interesante revista, que pondrá muy en alto el nombre de nuestra querida Provincia de Oriente y se complace en augurarle muchos triunfos y larga vida.

Gustosos correspondemos el canje.

Comentarios breves

DR. BERNARDO GOMEZ BOTERO

Este apreciado amigo y coterráneo nuestro obtuvo, después de un brillante examen, el título de doctor en Derecho y Ciencias Políticas.

Gómez Botero presentó una importante monografía sobre la Comunidad, trabajo en el cual, según lo expresa su Presidente de Tesis el distinguido jurisconsulto Doctor Julio E. Botero, "estudia principalmente el *cuasi-contrato* de comunidad y trae también algunas consideraciones relacionadas con las divisiones forzosas, y con el caso, frecuente ya entre nosotros, de dueños diferentes de los distintos pisos de un mismo edificio."

La tesis del Dr. Gómez Botero le ha merecido muchos elogios de juristas de nota, quienes han felicitado a aquél por la manera tan brillante como escaló el último pedáneo de la vida universitaria.

Nosotros nos sentimos sinceramente regocijados y cordialmente felicitamos al nuevo togado, a quien le auguramos muchos triunfos en su noble profesión.

PROTECCION A LOS ANIMALES

La semana próxima pasada contemplamos, horrorizados, la manera cruel como un señor arriero trataba a una de las mulas de su servicio. Un pobre animal flaco, lleno de mataduras, sin fuerzas, cayó en plena calle rendido por el peso de una enorme carga, y su dueño, de una manera azas cruel azotaba inmisericorde al bruto. En vano protestamos varios ciudadanos que presenciábamos este doloroso espectáculo.

Es necesario que nuestros legisladores se preocupen por estable-

cer fuertes sanciones para quienes maltraten a los animales, o para quienes los hagan servir con exceso en tareas superiores a sus fuerzas.

Necesario se hace la creación de una Sociedad protectora de animales, a la manera como está establecida en otros lugares.

En la Segunda Conferencia Humanitaria Americana, reunida hace algunos años en New York, se dijo entre otras cosas: "Colombia es el único país de Sur América en donde se ignoran por completo los más triviales rudimientos de prevención contra la crueldad para con los niños y para con los animales. Colombia es el país más cruel de Sur América. Allí nada se ha hecho; todo está por hacer. Quizá el pueblo colombiano es cruel por ignorancia y por maldad innata de su carácter; pero, de uno u otro modo, es el pueblo más cruel de Sur América?"

Demostremos con hechos que aquellas duras frases no son la expresión de la verdad.

Protejamos los animales; no seamos crueles con ellos.

Enomar.

IRREPARABLE PERDIDA

En las últimas horas de la noche del día 18 de los corrientes, fue hondamente conmovida la sociedad santuariana con la infausta y dolorosa noticia de la muerte de la esclarecida y distinguida dama Doña Concepción Pineda de Zuluaga, de procerca estirpe y miembro de una de las principales familias del Santuario.

Adornaban a la finada bellas cualidades que la hicieron acreedora a la admiración, aprecio y cariño de todos cuantos tuvieron la suerte de conocerla. Su virtud máxima fue la caridad cristiana, y por esto con justa razón fue considerada como la madre de los pobres, especialmente de los vergonzantes, a los cuales acudía solícita a remediarles sus necesidades, con la delicadeza y unción de una Isabel de Hungría.

Conchita, como cariñosamente se la llamaba, baja a la tumba después de haber labrado con el mérito de sus acendradas virtudes, toda una tradición en la sociedad.

Desaparece de la vista de los santuarianos, pero jamás de su memoria, porque su ejemplo supo

esculpir en el corazón de todos ellos la sensación perfecta de una misión cumplida. Fue clarísimo modelo donde se hermanaron las más eximias virtudes cristianas.

Nos asociamos al duelo general causado por la desaparición de la bondadosa Conchita, y enviamos a toda la apreciable familia de ésta, pero especialmente a su esposo, nuestro noble y dilecto amigo Don Germán Zuluaga G., nuestra más sentida expresión de pesar.

Sociedad de M. P.

Las principales proposiciones que que se aprobaron por esta Sociedad en sus sesiones ordinarias del mes de junio fueron las siguientes: 1ª Para darse cumplimiento al concurso de jardines y flores, dispóngase de la suma de dos pesos oro para la consecución de semillas y distribución de éstas a las damas del Cuadro de Honor; 2ª. Estúdiese el modo de hacer arreglar debidamente los frentes de los edificios calles y plazas principales para que los visitantes que vengan a esta población en los días de la Feria Exposición Nal. de Medellín, reciban grata impresión de El Santuario; 3ª. Presente la S. de M. P. una nota de saludo y agradecimiento al Dr. Sigifredo Gómez por haber conseguido el que se establezca el correo diario a esta ciudad; 4ª. Solicitar del H. Concejo Mpal. adopte medidas prohibitivas a las ventas de licores ambulantes al aire libre como en las excursiones, romerías, etc. 5ª. La S. de M. Públicas deja constancia en el acta de este día—24 de junio—de la complacencia que experimenta con la presencia de su Presidente el Dr. Sigifredo Gómez, después de varios días de ausencia de la ciudad y a la vez le expresa los agradecimientos por las activas y patrióticas gestiones que practicó en pro del Correo diario al Santuario, gestiones que tuvieron completo éxito, quedando colmada así una aspiración y satisfecha una necesidad imperiosa; 6ª. Dése una manifestación de agradecimiento al Director Gral. de E. Pública, por el interés que tuvo en asistir a la excursión promovida por el Liceo Pedagógico, agradecimiento que se hará extensivo al esclarecido hijo de esta población Dr. Manuel T.

Yepes, quien se dignó acompañar al señor Director Gral.

El Santuario, 1º de Julio de 1932.

El Secretario de la Sociedad,

José Vicente Gómez.

El Punto de Mría

En todo movimiento hay siempre un término hacia el cual se avanza o se llega; en todo esfuerzo hay un resultado que se desea conseguir. ¿Cuál es, pues, el punto de mira al cual se anhela llegar? ¿Cuál es el término de los esfuerzos y agitaciones de la humanidad? El bienestar, sin duda, la felicidad. Pero ¿qué es esta felicidad o bienestar? ¿Consiste en las riquezas, en los placeres u honores, en todo eso junto, tal como es posible conseguirlo en esta vida?

Ahí hay un rico, muy rico, pero enfermo; no es feliz. Más allá hay un joven que se ha dado a los placeres; pero con ellos ha arruinado su fortuna y su salud; tampoco está contento. Otro ha llegado con riquezas, salud y placeres a la cumbre de los honores, pero esto mismo le causa dolores de cabeza, le quita el sueño con mil preocupaciones, la vida se le acorta y hay pocos que envidian su bienestar, que para él mismo no es sino una brillante apariencia que encubre una punzante realidad.

¿Y entonces, me dirás, el hombre corre y se fatiga sólo tras una quimera, tras un sueño irrealizable? No tanto, querido lector; eso quiere decir que el bienestar que el hombre puede conseguir en esta vida es sólo *muy relativo*, es decir, mézquino, fallo por muchos lados; no es absoluto o completo; no es el paraíso terrenal que sueñan y prometen los maestros socialistas.

Ahora bien, el socialismo limita la existencia del hombre a la presente vida; para él no hay más que esos bienes que terminan con la muerte y que, sin ser vanas quimeras, en ese momento desaparecen para el hombre como si no fueran. La fe cristiana nos enseña, por el contrario, que esta vida mortal del hombre no es sino una preparación para otra vida interminable; que los bienes de este mundo no son sino medios para conseguir la felicidad completa, que no

La Lora del Diluvio

Un amigo nos contaba con un chiste muy salado, que algún cura de otros tiempos, que ya a la historia pasaron, les contaba a sus amigos, una anécdota o relato de la lora del diluvio, en aquel tremendo cuadro fue la víctima postrera, que engulló el enorme charco.

Cuando ya Noé en el arca, decía el cura entusiasmado, se encerró con su familia, y animales apareados, como Dios se lo mandara, negras nubes el espacio rellenaban tronadoras, y las sombras anunciaron que la hora del castigo fatalmente había llegado.

Y en efecto, ya las nubes, en torrentes se lanzaron sobre el mundo maldecido, y con crímenes manchado. Y la lora emparamada que miraba desde un árbol el afán y las carreras, y el terror de los humanos, se reía repitiendo: se fregaron. . . se fregaron. . .

Y veía que trepaban por las lomas desolados evitando de las olas, que avanzaban en su paso, la fatídica caricia de morir en su regazo; y la lora más alegre, al mirar aquel espanto, repetía su estribillo: se fregaron. . . se fregaron. . . Y las aguas más subían, dilatando más el charco, y rodaban en racimos, por las lomas los humanos, y arrastraban las corrientes, y el chubasco continuaba en cascadas derramando; y la lora siempre alegre, al mirar tantos estragos,

repetía su estribillo: se fregaron. . . se fregaron. . .

Pero al ver que ya las olas sacudían el ramaje donde esaba encaramada, tuvo miedo, pues ni el pato, con ser diestro para el agua se escapó del latigazo. . . qué hacer, pues, en tal apuro? volar quiso. . . pero en vano. . . pues las alas tenía tiesas por el frío del chubasco, y fue entonces cuando dijo, ya con frío desengaño, y cambiando de pronombres: nos fregamos. . . nos fregamos. . .

Hoy Colombia está en la cama, cual la lora y observando, como imbécil el avance del feroz proletariado que con Marx y con Lenine como jefes va arrullando cuanto coge con sus alas. . . yo no digo que ella el canto de la hora cruel repita; mas la burla rechazando de la lora al menos piensa, que la Rusia y mejicanos, hoy envueltos en la ola socialista, y arrastrados al terrible maremagnum: se fregaron. . . se fregaron. . .

Y hoy la ola contenible, se abrirá mañana paso; y Colombia ya aterida y en su triste desengaño, ella misma ya al hundirse del socialismo en el charco, cantará su miserere, como aquel último canto, de la lora del diluvio: nos fregamos. . . nos fregamos. . .

Lázaro María Hernández, Pbro.

Amenidades

PARA REIR

El pellejo sana

Cierta vez entró un ladrón a una tienda de ropa hecha, y pidió un

saco y un chaleco para probárselos. Apenas los tuvo puestos, en un ligero descuido del comerciante salió corriendo el ladrón. El policía revólver en la mano, en actitud de hacerle fuego. El dueño de las prendas, muy asustado, le gritaba al policía:

—Si le hace fuego, apúntele bien a los fundillos, porque el saco y el chaleco son míos.

ANECDOTA

Ariosto se encontraba un día en compañía de un noble lombardo, ya entrado en años, que tenía los cabellos completamente negros y la barba blanca en extremo.

Este contraste no dejó de extrañar a los que le rodeaban, quienes comenzaron a hacerse lenguas de aquel más que elocuente contraste.

Ariosto, entonces, volviéndose al noble compatriota, le dijo:

—Señor, por lo que veo, más ha trabajado tu mandíbula que tu nobilísima cabeza. . .

(Viene de la anterior)

está en la tierra sino en el cielo; y, por último, que el bienestar más sólido y real del hombre es el que lo encamina más directa y más seguramente, según su estado y condición, hacia aquella felicidad interminable.

Hay que fijarse bien en el alcance que tiene para la vida práctica, sea individual o social, esa diferencia del punto de mira socialista y católica. Para el que no cree en otra vida no hay más bienes que los presentes y a ellos ha de dedicar *exclusivamente* sus esfuerzos, sin mirar otra cosa en los medios que su conveniencia o aptitud para alcanzarlos. Para el creyente la preocupación de los bienes de esta vida no puede, desde luego, ser exclusiva, puesto que espera otros mayores; ni tampoco puede ser *preponderante* o *principal*, por lo mismo que ellos son pequeños o pasajeros en comparación del bienestar completo y eterno de la otra vida, porque los de ésta no son sino medios o caminos para llegar a aquellos y ningún hombre razonable olvida el término de su viaje por entretenerse en el camino.

José M. Caro.

Tipografía Industrial.

El establecimiento que dejará satisfecho a usted en su trabajo.